

ÉcoeuréEs d'être mépriséEs, les organismes communautaires autonomes du domaine de la santé et des services sociaux s'affirment pour que cesse le saccage du filet social.

Montréal, le 1er mai 2024. La [Table des regroupements provinciaux d'organismes communautaires et bénévoles \(Table\)](#) invite les organismes communautaires autonomes du domaine de la santé et des services sociaux (OCASSS) à participer aux actions de grève sociale se déroulant cette semaine. La pertinence de cette action était déjà grande en raison de l'insuffisance de l'indexation et du rehaussement accordé par le Budget, mais les propos entendus lors de l'Étude des crédits ont ravivé la motivation des OCASSS.

Par la [campagne CA\\$\\$\\$H \(Communautaire autonome en santé et services sociaux - Haussez le financement\)](#), la Table invite les OCASSS à participer aux actions prévues tout au long de la semaine en solidarité de tous les groupes participant au [mouvement Ensemble pour la grève sociale](#). Cette semaine d'actions se terminera par une journée de grève sous la thématique « Le renforcement du filet social et des services publics bien financés, accessibles et gratuits pour toutes et tous », le vendredi 3 mai. Dans le cadre de cette journée bien spéciale, les OCASSS sont conviés au [rassemblement national qui se tiendra devant les bureaux montréalais du Premier ministre François Legault, dès 11h30](#).

Pour revendiquer la fin du saccage du filet social, la Table se joint au mouvement et prévoit réduire ses activités au minimum ce vendredi. Elle sera au rassemblement national vendredi et invite les OCASSS à la rejoindre pour créer une œuvre collective qui servira à imager l'écoeurément ressenti au sein du mouvement communautaire. En vue de ce rassemblement, la Table invite les OCASSS à afficher [l'illustration de leurs besoins, telle qu'ils l'ont créée avec l'action On s'affirme](#) ! et à l'accompagner d'une [affiche au slogan évocateur](#) : « Les OCASSS tissent le filet social. Bien les financer est une nécessité. ÉcoeuréEs du saccage...On s'affirme ! Ensemble ! » Cette affiche est aussi disponible pour la diffusion sur les réseaux sociaux, sous forme de vignette.

Les OCASSS sont écoeurés pour plusieurs raisons.

Les OCASSS sont écoeurés parce que le Budget de 2024 n'a ajouté que 10M\$ aux subventions pour la mission globale du Programme de soutien aux organismes communautaires (PSOC) administré par le Ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS). « Tant qu'un rehaussement substantiel ne sera pas injecté, les montants accordés ne pourront rejaillir sur les 3000 OCASSS, puisqu'ils ne permettent que de donner un peu d'air aux plus pauvres parmi les plus pauvres. Dans le contexte où la campagne CA\$\$\$H a [estimé les besoins non comblés à 1,7G\\$](#), les 10M\$ annoncés sont vraiment insignifiants. N'ajouter que 1,27% à l'enveloppe actuelle montre clairement que le gouvernement ne comprend pas les réalités des OCASSS » s'insurge Stéphanie Vallée, présidente de la Table.

Les OCASSS sont écœurés parce que le gouvernement n'a indexé que de 2,7%, les subventions du PSOC pour la mission globale pour 2024. « L'Indexation accordée est famélique et ne permettra pas aux OCASSS d'assumer la hausse de leurs coûts de fonctionnement. La Table a pourtant développé une méthode d'indexation adaptée, [l'Indice des coûts de fonctionnement du communautaire \(ICFC\)](#), qui aurait résulté en une indexation de 3,6%. Il est temps que le gouvernement démarre des travaux pour discuter d'une indexation en phase avec les réalités des OCASSS » souligne Mercédez Roberge, coordonnatrice de la Table.

C'est justement pour concrétiser les réalités des OCASSS [qu'un recueil contenant les illustrations produites dans le cadre de l'action On s'affirme de la campagne CA\\$\\$\\$H](#) a été remis, le 25 avril dernier, à Monsieur Lionel Carmant, Ministre Responsable des Services sociaux, « Les OCASSS n'en peuvent plus d'attendre. Chaque image de ce recueil rappelle leur sous-financement, auquel le budget de 2024 ne répond pas. Nous invitons le Ministre Carmant à le feuilleter pour constater l'ampleur de l'effort budgétaire nécessaire pour faire le « rattrapage », qu'il nous a indiqué vouloir accomplir durant l'année » rappelle Loc Cory, du comité de coordination de la campagne CA\$\$\$H. La Table espère que le souhait du ministre se concrétisera, puisque des paroles semblables ont été prononcées à la même époque l'an dernier, sans résultat.

Ayant suivi les sessions d'Étude des crédits du Budget 2024, la Table a entendu des propos illustrant encore davantage l'ampleur de l'incompréhension du gouvernement face aux réalités des OCASSS. « Il était frappant d'entendre le ministre responsable des Services sociaux, la ministre Responsable de la solidarité sociale et de l'action communautaire, ainsi que par la Présidente du Conseil du Trésor amalgamer systématiquement les montants budgétés pour rehausser les subventions avec ceux dédiés au versement de l'indexation annuelle. Or, il s'agit de deux choses bien différentes, dans leurs natures comme dans leurs retombées » de dire Madame Roberge. « Le rehaussement du PSOC découlant des choix budgétaires du gouvernement, il est variable selon les années et les conjonctures. Mais l'indexation annuelle des subventions doit être un mécanisme automatique qui ne dépend pas des choix budgétaires du gouvernement. L'indexation vise à assurer la continuité face à l'année précédente, afin que la hausse des coûts n'empêche pas la réalisation des actions et des activités d'un groupe. Il est très inquiétant de constater que des ministres propagent cette confusion pour gonfler les sommes, plutôt que de viser des solutions pérennes pour traiter les OCASSS et les membres de leurs communautés avec le respect qu'ils méritent » complète Madame Vallée.

Alors que le gouvernement démontre qu'il ne comprend pas les réalités des OCASSS, d'offrir la direction de l'agence Santé Québec à une entrepreneure ayant contribué à la privatisation du réseau de la santé et des services sociaux ne va pas dans la bonne direction.

Les OCASSS se reconnaissent pour diverses raisons dans le slogan de la semaine d'actions, « Écœurés d'être méprisés ». La Table encourage chaleureusement les OCASSS à participer aux activités de la semaine et à faire connaître leur ressenti face aux politiques et à la vision du gouvernement. Le saccage du filet social a assez duré. *On s'affirme ! Ensemble !*

- 30 -

SOURCE :

[Table des regroupements provinciaux d'organismes communautaires et bénévoles \(TRPOCB\)](#), Mercédez Roberge, coordonnatrice, coordination@trpocb.org ; 514-690-7826

- Stéphanie Vallée est présidente de la Table des regroupements provinciaux d'organismes communautaires et bénévoles. Elle est également co-coordonnatrice de [L'R des centres de femmes du Québec](#).
- Loc Cory est directeur général du [Regroupement québécois du parrainage civique](#), membre du comité de coordination de la campagne CA\$\$\$H.
- Mercédez Roberge est coordonnatrice de la [Table des regroupements provinciaux d'organismes communautaires et bénévoles](#).

À propos

Fondée en 1995, la [Table des regroupements provinciaux d'organismes communautaires et bénévoles](#) (TRPOCB) est formée de [44 regroupements nationaux](#), rejoignant plus de 3 000 groupes communautaires autonomes à travers le Québec. Ce sont, par exemple, des maisons de jeunes, des centres de femmes, des cuisines collectives, des maisons d'hébergement, des groupes d'entraide, des centres communautaires, des groupes qui luttent contre des injustices ayant des répercussions sur la santé. Ceux-ci représentent les $\frac{3}{4}$ des organismes communautaires autonomes du Québec. Ceux-ci abordent la santé et les services sociaux sous différentes perspectives (femmes, jeunes, hébergement, famille, personnes handicapées, communautés ethnoculturelles, sécurité alimentaire, santé mentale, violence, périnatalité, toxicomanie, etc.).

La Table coordonne la [campagne CA\\$\\$\\$H \(Communautaire autonome en santé et services sociaux – Haussez le financement\)](#). Lancée le 17 octobre 2017, cette campagne vise l'amélioration substantielle du Programme de soutien aux organismes communautaires (PSOC) du ministère de la Santé et des Services sociaux (MSSS), au bénéfice de plus de 3 000 organismes communautaires autonomes subventionnés par le MSSS. À compter de 2024, les revendications de la campagne CA\$\$\$H sont : L'ajout [de 1,7 G\\$ à l'enveloppe annuelle du PSOC](#) (mission globale), l'indexation annuelle des subventions en fonction de [l'Indice des coûts de fonctionnement du communautaire \(ICFC\)](#) et l'atteinte de [l'équité de financement et de traitement partout au Québec](#).